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В ночь с 19 на 20 мая 
со штурмового лагеря на 
высоте 8 300 метров над 
уровнем моря команда 
альпинистов Ингушетии 
совершила рывок на вер-
шину Эвереста. На высоте 
8844 метров над уровнем 
моря сегодня установлены 
государственные флаги 
России, Ингушетии и субъ-
ектов СКФО. 

Все начиналось 14 янва-
ря текущего года. В Магасе 
состоялась встреча Главы 
Ингушетии Юнус-Бека Ев-
курова с командой альпи-
нистов, в которой приняли 
участие председатель пра-
вительства Муса Чилиев, 
вице-премьер Павел Пу-
щин, руководители мини-
стерств и ведомств, пред-
ставители центральных и 
республиканских средств 
массовой информации. 

Глава Ингушетии поблаго-
дарил мастеров спорта меж-
дународного класса, альпи-
нистов Сергея Богомолова 
и Владимира Коренькова за 
то, что они приняли предло-
жение возглавить экспеди-
цию. «Любое мероприятие 
пройдет на высоком уровне, 
если хорошо подготовиться», 
- подчеркнул Ю.Евкуров. Он 
поручил председателю пра-
вительства М.Чилиеву взять 
на личный контроль подго-
товку экспедиции и заверил, 
что они будут обеспечены 
всем необходимым. 

С.Богомолов отметил, что 
у ингушских спортсменов 
есть все необходимые ка-
чества, присущие альпини-
стам, влюбленным в горы и 
не мыслящим свою жизнь 
без них. 

В рамках проекта «Ингу-
шетия на высоте» альпини-

сты начали путь к Эвересту с 
горы Килиманджаро, которая 
находится на северо-востоке 
Танзании, на высоте 5895 
метров. 25 января команда 
благополучно поднялась на 
вершину «Сияющей горы» - 
Килиманджаро, и водрузила 
там государственные флаги 
России и Ингушетии. 

«Подъем был нелегкий, 
но мы знали, что Ингушетия 
ждет от нас этого шага, вклю-
чили, как говорится, второе 
дыхание и одолели вершину 
за пять дней, как и планиро-
вали. Вдохновляла поддерж-
ка не только родных и близ-
ких, но и многих жителей 
республики, которые писали 
СМС с добрыми пожелания-
ми и со словами поддерж-
ки», - сказали альпинисты. 

23 февраля команда во-
друзила государственные 
флаги России и Ингушетии 
на второй вершине - пике 
Аконкагуа (6962 метра над 
уровнем моря, высшая точка 
Южной Америки). 

После реализации второго 
этапа проекта «Ингушетия 
на высоте» председатель 
правительства РИ М.Чилиев 
встретился с ингушской ко-
мандой альпинистов. «Мы 
все гордимся вами. Очень 
символично, что вы подня-
ли государственные флаги 
России и Ингушетии на вер-

шине Аконкагуа именно 23 
февраля - в День памяти о 
выселении нашего народа 
в 1944 году и в День защит-
ника Отечества. Этот празд-
ник к ингушскому народу 
имеет прямое отношение. 
Сталинский режим не смог 
сломать дух нашего народа 
и предать забвению подвиги 
наших отцов», - подчеркнул 
М.Чилиев. Председатель 
правительства отметил, что 
после празднования Дня 
республики, 4 июня, в Ингу-
шетии начнется реализация 
планов по созданию школы 
альпинизма. «Сам лично 
буду курировать этот проект. 
После того, как вы взойдете 
на Эверест, на что мы все 
надеемся, уже наша обязан-
ность создать такую школу», 
- подчеркнул он. 

8 апреля в аэропорту Ма-
гас состоялись проводы ко-
манды для завершения про-
екта «Ингушетия на высоте» 
восхождением на Эверест. 
«Это дорогой подарок ко 
Дню образования нашей ре-
спублики, и этим восхожде-
нием вы войдете в историю», 
- сказал, напутствуя альпи-
нистов, Глава республики 
Ю.Евкуров. Он отметил, что 
уверен в успехе команды и 
поручил им поднять на са-
мую высокую точку планеты 
не только флаги России и 

Ингушетии, но и флаги дру-
гих субъектов Северокавказ-
ского федерального округа. 
«Это восхождение также 
будет нашим подарком всем 
народам Кавказа», - отметил 
он. 

«Наша команда готова фи-
зически и психологически к 
выполнению поставленной 
задачи. Мы прошли хорошую 
предварительную подготов-
ку», - отметила первая ин-
гушская альпинистка Лейла 
Албогачиева. Она подтвер-
дила эти слова сегодня. 

На вершине Эвереста по-
бывало более 1200 человек, 
среди них около 30 женщин, 
свыше 300 восходителей по-
гибли на его склонах. Исто-
рия этой вершины началась 
в 1856 году, когда гора, из-
вестная под кодовым назва-
нием пик ХV, была признана 
самой высокой вершиной 
мира. Имени горы европей-
цы не знали и назвали ее 
Эверестом в честь бывше-
го начальника Британской 
топографической службы и 
президента геодезического 
комитета Индии сэра Джор-
джа Эвереста. А между тем, 
у пика XV было свое назва-
ние, и не одно. Самым рас-
пространенным в Гималаях с 
северной стороны является 
тибетское Чомолунгма или 
Джамолунгма (богиня - мать 

гор), с южной, непальской, 
стороны гору зовут Сагар-
матха. 

По мнению специалистов, 
сезон 2012 оказался одним 
из самых сложных. Из-за не-
прекращающихся ураганов 
в марте-апреле почти весь 
снежный покров Эвереста 
был сметен. Альпинисты 
поднимались по голым ска-
лам или очень плотному 
льду. Несколько экспедиций 
вообще отменили восхожде-
ния в этом сезоне. Россий-
ская команда «7 Вершин» 
не отступила от намеченного 
плана, более того россия-
не первыми из европейских 
альпинистов поднялись на 
вершину по Северному хреб-
ту в этом сезоне. 

Напомним имена альпи-
нистов команды Ингушетии, 
совершивших восхождение 
на Эверест: Лейла Албога-
чиева, Сергей Богомолов, 
Владимир Кореньков, Азнор 
Хаджиев, Сергей Ларин. К 
сожалению, не прошли ак-
климатизацию и по состоя-
нию здоровья на вершину 
не смогли подняться Висан 
Юсупов, Магомед Аушев и 
Мусса Хадзиев, до этого в 
составе команды покорив-
шие Килиманджаро и Акон-
кагуа. 

Пресс-служба 
правительства РИ
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В прошлую пятницу в  
Армхи состоялось знаме-
нательное для жителей 
этого села событие. В тор-
жественной обстановке 
был сдан в эксплуатацию 
16-квартирный жилой дом, 
построенный в рамках реа-
лизации  программы "Вет-
хое жильё". В этом меро-
приятии приняли участие 
Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров, премьер-
министр правительства 
РИ Муса Чилиев, руковод-
ство Джейрахского района 
и депутаты районного со-
вета, руководители мини-
стерств и ведомств.

Глава Ингушетии вручил 
очередникам на новое жильё 
ключи от комфортабельных 
и современных квартир и по-
желал им долгой и счастли-
вой жизни. 

- У нас еще немало оче-
редников на жильё, и эта 
проблема решается. Конеч-
но, мы хотим  обеспечить 
всех граждан, стоящих в 
очереди, такими квартира-
ми и закрыть эту проблему.  
В республике немало дела-
ется для улучшения усло-
вий жизни её жителей. Это 

и жители оползневой зоны, 
и граждане, попадающие 
под реализацию программы 
по переселению из ветхо-
го жилья, и другие катего-
рии очередников на жильё. 
Мы обязательно переселим 
всех нуждающихся в новое 
жильё, потому что это наши 
люди, - сказал Юнус-Бек Ев-
куров.

Администрация горного 
района взяла на себя оформ-
ление всех необходимых 
документов граждан, полу-
чивших новые квартиры, что 
тоже немаловажно для жи-
телей этого дома, которые 
остались очень довольны 
новым жильём. Кроме того, 
в каждую из 16 квартир уже 
проведены кабели антенн 
спутникового телевидения, и 
это тоже сделано в подарок 
жильцам нового дома.

В тот же день Юнус-Бек 
Евкуров побывал в башен-
ном комплексе Эгикал, где 
провел рабочее совещание 
с руководителями мини-
стерств и ведомств на пред-
мет подготовки  территории 
комплекса к предстоящим 
юбилейным торжествам 
по случаю 20-летия со дня 
образования Республики 

Ингушетия.  Эгикал станет 
местом массовых народных 
гуляний и спортивных состя-
заний. 

События последних дней 
проходят под знаком при-
ближающегося юбилея ре-
спублики. Каждый день мы 

становимся свидетелями  
знаменательных событий. 
Можно понять человека, 
много лет ютившегося с 
детьми в старом аварийном 
жилье и получившего новую 
просторную квартиру. Как 
сказал Глава Ингушетии - 

это наши люди, и их празд-
ник - это и наш праздник.

Да будет их жизнь счаст-
ливой и благополучной!

М. ХАНИЕВ
Эгикал -  Армхи 

Первые достойные результаты 
социально-экономического 

и культурного развития 
Джейрахского района 

В ходе инспекционной поездки по Джейрахскому району Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров побывал на нескольких строящихся объектах. Итоги поездки Глава ре-
спублики подвел в ЛОКе «Армхи». Совещание прошло с участием премьер-министра 
Мусы Чилиева, сенатора Ахмеда Паланкоева, членов правительства, представителей 
министерств и ведомств, а также глав муниципальных образований. 

Выездное совещание Глава республики начал с обсуждения проекта по строительству те-
пличного хозяйства в Джейрахском районе. Как доложил о текущем состоянии дел М.Чилиев, 
объект стоимостью 7 миллионов рублей практически построен. «Теплица готова на 90%, 
осталось привести в порядок прилегающую территорию и благоустроить её»,- сказал он и 
предложил после завершения всех работ выставить этот объект на торги. С предложением 
о продаже тепличного хозяйства Глава республики не согласился, а наоборот, подчеркнул, 
что работать там должны только местные жители – из с.п. Гули и Ольгетти. Ю.Евкуров от-
метил, что уже сейчас необходимо заняться набором рабочих, их обучением и назначить 
директора. Также Глава поручил рассмотреть возможность установки для теплиц альтерна-
тивного источника питания. В целом вопрос развития тепличного хозяйства в республике 
Ю.Евкуров поручил детально изучить министру сельского хозяйства и продовольствия ре-
спублики Руслану Костоеву. 

Также на совещании были подведены итоги выезда в Эгикал, где 6 июня с.г. планирует-
ся провести турнир М-1, главным боем которого станет поединок между А.Емельяненко и 
И.Магомедовым. Любители зрелищных шоу микс-файт получат большую порцию адрена-
лина. Турнир будет проходить под открытым небом, на фоне гор и среди боевых башен. 
Традиционные этапы проведения турнира, к примеру, выход бойцов на ринг, продуман уже 
сейчас. По словам М.Чилиева, каждый участник будет эффектно выходить из башни и по 
каменной тропе направляться к месту проведения боя. Помимо основного турнира 6 июня 
с.г. в Эгикале будет организована культурно-развлекательная программа, а любителей экс-
трима ждут полёты на воздушном шаре, рафтинг, альпинизм и конные прогулки. 

Глава республики поручил местным властям провести субботники и привести в порядок 
все населённые пункты. Также, по словам руководителя региона, в районе Эгикала необ-
ходимо предусмотреть временные точки по реализации сладостей, напитков и обязательно 
предусмотреть ящики для сбора мусора. Для организации подвоза людей с места основной 
стоянки до Эгикала и обратно, по словам руководителя региона, будут курсировать автобу-
сы. Также будут использоваться вертолётные площадки пограничников. «Всё должно быть 
готово к 31 апреля», - завершил тему М-1 Ю.Евкуров. 

Далее на совещании были обсуждены ход работ по строительству горнолыжной трассы, 
состояние газопроводов, водоснабжения и дорог в Джейрахском районе. 

Пресс-служба главы РИ

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров принял уча-
стие в XIX конференции 
Ингушского регионального 
отделения партии «Единая 
Россия», которая прошла 
в расширенном составе в 
городе Назрани. 

Глава республики Ю. Ев-
куров поздравил всех со-
бравшихся с восхождением 
команды альпинистов Ингу-
шетии на высочайшую вер-
шину мира - Эверест. «Мне 
позвонили в 3 часа ночи 
и сообщили, что команда 
Ингушетии поднялась на 
самую высокую вершину 
мира - Эверест и водрузила 
флаги Российской Федера-
ции, Республики Ингушетия, 
субъектов СКФО к 20-летию 
образования Республики 
Ингушетия. Наша группа в 
составе пяти человек поко-
рила вершину, причем среди 
альпинистов - наша земляч-
ка Лейла Албогачиева. Я 
еще раз поздравляю всех с 
удачным завершением про-
екта «Ингушетия на высо-
те»,- сказал Ю.Евкуров. Он 
также отметил блестящую 
победу нашей футбольной 
команды «Ангушт», которая 
вчера выиграла у команды 
«ФАЮР» из г.Беслана РСО-
Алания со счетом 4:1 в нашу 
пользу. 

Партийцы встретили 
аплодисментами новость 
об успехах альпинистов и 
футболистов республики и 
продолжили конференцию, 

в работе которой приняли 
участие 87 делегатов и бо-
лее 50 гостей, среди кото-
рых члены регионального 
координационного совета 
Общероссийского народного 
фронта, сторонники партии, 
представители правитель-
ства республики и органов 
местного самоуправления. 

На повестку дня были вы-
несены три основных во-
проса: итоги избирательных 
кампаний 4 декабря 2011 г. 
и 4 марта 2012 г., выборы 
делегатов XIII съезда Все-
российской политической 
партии «Единая Россия» и 
довыборы в руководящие 
органы ИРО ВПП «Единая 
Россия». 

В ходе конференции от-
крытым голосованием были 
избраны делегаты от Ингу-
шетии для участия в пред-
стоящем 26 мая с.г. съезде 
в Москве. Делегированы 
были члены партии «Единая 
Россия» Мадина Экажева и 
Дауд Акиев. 

Говоря о предстоящем 
съезде партии, секретарь 
политсовета регионального 
отделения партии «Единая 
Россия» Зелемхан Евлоев 
отметил, что главным ори-
ентиром в работе останут-
ся люди с их проблемами 
и заботами. «Необходимо 
продолжать рассказывать 
о том, что партии удалось 
сделать. Это обеспечит до-
верие и авторитет «Единой 
России». Через неделю на 
съезде будут внесены из-

менения в устав партии со-
гласно новым политическим 
веяниям, определены новые 
задачи на предстоящий год. 

Сегодня происходит мо-
дернизация политической 
системы страны. В этом году 
уже приняты изменения в за-
кон о политических партиях. 
Поэтому сейчас как никог-
да важно определение но-
вых партийных задач и вы-
страивание конструктивной 
работы», - информировал 
секретарь Ингушского регио-
нального отделения партии 
«Единая Россия». 

Глава Ингушетии поддер-
жал идею партийцев открыть 
в местных муниципалите-
тах всех районов и городов 
республики приемные, куда 
могли бы обращаться граж-
дане. «Надо продолжать 
работу с людьми, ориенти-
роваться на запросы своих 
избирателей. Мы все вместе 
должны оправдать доверие 
граждан, активно участво-
вать в жизни республики, а 
не сидеть и ждать помощи 
откуда-то. Для этого нам 
нужно дать возможность ве-
сти в партии дискуссии по 
различным вопросам, на раз-
личных платформах, чтобы 
инициативные люди могли 
высказать свою точку зрения 
и донести ее до остальных. 
Главное – вовремя получить 
информацию о проблемах 
людей и не оставить ее без 
внимания», – подчеркнул  
Ю. Евкуров.

Ю.Евкуров: «Я искренне рад 
тому, что в моей команде есть 

такой человек, как вы»
Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров принял в рабочем кабинете вице-премьера Ку-

рейша Цороева, который отмечает свой день рождения. Руководитель субъекта по-
здравил именинника с праздником и пожелал ему крепкого здоровья, семейного сча-
стья и благополучия. 

«Вы пользуетесь особым авторитетом и уважением не только в Ингушетии, но и далеко 
за ее пределами. Вы всегда трудитесь, опираясь на закон и совесть. Об этом говорю я, как 
Глава региона, и это подтверждают все, кому довелось с вами работать. Я искренне рад 
тому, что в моей команде есть такой человек, как вы. Спасибо за ценный опыт, которым 
вы делитесь с молодыми специалистами, любовь к республике и своему народу», - сказал 
Ю.Евкуров в беседе с К.Цороевым. 

Именинник выразил благодарность за теплые слова, отметив, что работать на благо Ин-
гушетии – это самая большая радость для него. 

В заключение встречи Глава Ингушетии вручил вице-премьеру поздравительный адрес и 
картину ингушского художника с изображением горного пейзажа.

XIX конференция 
Ингушского РО ВПП 

«Единая Россия»

Джейрахский район 

Подарок к юбилею

Ситуация, сложившая-
ся в малгобекском  ГУПе 
«Инарки» накануне сева 
яровых культур, по словам 
начальника отдела расте-
ниеводства минсельхоза 
Магомеда Цурова, была 
весьма тревожной.

В то время, когда меха-
низаторы рядом лежащих 
сельхозпредприятий вовсю 
заделывали в почву семена  
культуры и подсолнечника, 
по утверждению Цурова, в 
упомянутом хозяйстве даже 
не думали приступать  к 
этим важным работам.

Техника стояла на при-
коле, да и  не было  здесь 
сколько-нибудь горючесма-
зочных материалов для ее 
вывода в поле.  Более того, 
не было даже семян пожнив-
ных  культур.

В общем, положение в 
ГУПе «Инарки» перед июнь-
ским праздником, в честь 
которых труженики  респу-
блики  обещали завершить 
сев поздних яровых, было 
весьма критическим.

В такой ситуации министр 
сельского хозяйства РИ Рус-
лан Костоев созвал колле-
гию минсельхоза, на кото-
рой был поставлен вопрос 
о дальнейшем пребывании 
в должности директора 
ГУПа «Инарки» Абдурахма-
на Яндиева. Большинством 
голосов членов коллегии 
Яндиев был освобожден от 
занимаемой должности и на 

его место назначен Маго-
мед Арчаков, работавший в  
этом хозяйстве инженером-
механиком.

Чтобы исправить положе-
ние дел и вывести хозяйство 
из прорыва, ГУПу «Инарки»,  
по поручению главы аграрно-
го ведомства, дали несколь-
ко единиц  новых тракторов 
с прицепным и навесным ин-
вентарем, а старую технику, 
бывшую в рабочем состоя-
нии, передали инаркинским 
фермерам. Скажем, что из 
других ГУПов республики 
тоже передали ГУПовскую 
технику КФХ, что, напомним, 
было  сделано по поручению 
Главы  республики  Юнус-
Бека  Евкурова  на бесплат-
ной основе. Когда Арчаков 
заступил на работу в каче-
стве  руководителя «Инар-
ки», не была вспахана даже 
земля под сев пожнивных, а 
апрель был на исходе.

- Сделав, казалось бы, 
невозможное, -  говорит М. 
Цуров,- новый директор в 
считанные часы сумел вы-
везти в поле новую технику, 

заверив  механизаторов в 
полной оплате каждого ра-
бочего часа и материальном  
стимулировании  отличив-
шихся в работе.

Груз сдвинулся  с  мертвой 
точки - полевые работы на-
ладились.

- Мне долго не пришлось 
искать таких механизато-
ров,- рассказывает Магомед 
Арчаков, - умеющих обра-
щаться  с техникой и любя-
щих свое дело.  Благо,  они  
были в нашем хозяйстве. 
Им можно доверить  новые 
трактора и все полевые  опе-
рации, связанные с севом. 
Исса Коттоев, Иса Кортоев, 
Хизир Энгиноев, Ваха Эрси-
ноев  сразу же вывели свои 
комплексы  в поле и работа 
закипела. Пахоту земли, ее 
обработку, сев семян под-
солнечника и кукурузы при-
шлось реализовывать одно-
временно, как говорится, в 
одном комплексе. С  семен-
ным материалом хозяйству 
помог минсельхоз, как и с го-
рючесмазочными материа-
лами, а все остальное было  

за   механизаторами. И они 
не подвели. Сев яровых был 
завершен накануне  Дня Ве-
ликой Победы. К сожалению, 
мы только  смогли посеять 
100 гектаров подсолнечни-
ка и 100 кукурузы на зерно. 
Оставшиеся  незасеянными  
650 гектаров пашни  в на-
стоящее время готовим под 
пары для осеннего сева ози-
мых, которые планируем за-
сеять на всей площади. Это 
на 200 больше, чем было в 
2011 году. 

Заметим, что всей пашни в 
«Инарки» где-то чуть  более 
1250 гектаров,  из которых 
на 300 га. размещены ози-
мые.

Хлеба эти, по словам 
Арчакова,  в удовлетвори-
тельном состоянии. А вот 
уборочной техники, по его 
утверждению, нет в хозяй-
стве вообще.

- Нам хотя бы один ком-
байн из поступающих на 
днях  в республику из ЗО 
«Полесье»,- продолжает 
Магомед. -  Эти комбайны, 
как хорошо известно,  со-

временные и высокопроиз-
водительные в рекламе не 
нуждаются. Любой из наших 
механизаторов может сесть 
за штурвал этого степного 
корабля и с полной отдачей  
и профессионально исполь-
зовать его в течение всего 
светового дня. Так что, если 
дадут нам  хоть одну едини-
цу, сможем своевременно  
завершить жатву хлебов. А 
что касается стягивания со-
ломы, ее упаковки в рулоны,   
пахоты освободившейся 
площади из-под озимых, для 
реализации всех этих поле-
вых  дел  у нас теперь доста-
точно техники.  Да и сев ози-
мых  будущей осенью  мы 
сможем  провести в самые  
что ни на  есть оптимальные 
сроки.  

Сегодня механизаторы 
ГУПа «Инарки»  заняты реа-
лизацией обработки яровых 
- кукурузы и подсолнечни-
ка, выполняя одновременно  
опрыскивание этих культур 
ядохимикатами против сор-
няков.

Это агрохимическое ме-
роприятие, по утверждению  
Магомеда  Арчакова, будет 
полностью и качественно за-
вершено накануне праздно-
вания 20-летия образования 
Республики Ингушетия. Та-
ково, как  сказал он, реше-
ние механизаторов.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Покорена высочайшая 
вершина мира – Эверест!

К 20-летию Республики Ингушетия

НА ПОЛЯХ РЕСПУБЛИКИ

С севом в ГУПе  «Инарки»  
справились 
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Село Верхние Ачалуки 
поведало на своем веку 
много руководителей.  И 
каждый из них оставил 
свой след:   кто-то хоро-
ший, а кто-то не очень.  Вот 
уже несколько месяцев  на-
зад был назначен на пост 
главы муниципального 
образования с.п. Верхние 
Ачалуки Беков Магомед 
Махтиевич. Человек,  кото-
рый не любит дифирамбы  
в честь себя. Поразила его 
искренность и простата.  
Очень бы хотелось, что-
бы этому человеку  дали  
возможность реализовать 
свою программу. Это было 
его первое  интервью и он 
дал ответ на каждый мой 
вопрос. 

-  Магомед Махтиевич, 
после того как вас утвер-
дили в вашей должности 
вы не приносите присягу, 
не даёте обещания, но всё 
же вы знаете, какую ношу 
вы должны тянуть. 

- Начало, конечно, очень 
«горячее», не буду скрывать, 
трудное, но не зря же мы ино-
гда ссылаемся на пословицы 
и поговорки, которые есть в 
народе. Как говорится, тер-
пение и труд, всё перетрут.

Я прекрасно знал, что 
должность главы админи-
страции - это кропотливая и 
ответственная работа.

 - Как мы с вами знаем, от-
ветственность - это даже в 
собственной семье трудно 
блюсти. А как вы справля-
етесь с ответственностью 
перед односельчанами?

- Иногда складываются 
очень острые ситуации, где 
требуются жёсткие реше-
ния и на работе, и дома. Но 
спасает одно, люди у нас в 
селе очень хорошие и до-
бропорядочные. Как люби-
тель поговорок и пословиц, 
руководствуюсь следующим 
принципом: назвался груз-
дем, полезай в кузов.

 - Я стала свидетельни-
цей, когда  на сходе села 
некоторые люди говорили 
о проблемах. Вы могли бы 
прокомментировать их вы-
ступления?

- Прежде всего это извеч-
ная проблема наших мусо-
росвалок. Нельзя сказать, 
что для меня это новость, 
или как снег на голову. Но 
до меня решали этот во-
прос, и никак не приходили 
к компромиссу. Но буквально 
сегодня был вывезен мусор 
с улиц Гагарина и Шерипо-
ва, а также на субботниках, 
организованных нами, были 
очищены две мусоросвалки 
вдоль речки Ачалучка.

 - Магомед Махтиевич, 
до сих пор не замечалось 
таких субботников по все-
му селу. Как вам удалось 
подключить школьников, и 
на ваш взгляд, кто вообще 
вышел дружно на суббот-
ники?

- Активнее участвовала, 
конечно, в благоустройстве 
села  17-ая  школа, и вооб-
ще, нужно отдать должное 
директору школы Чапанову 
Абукару Магометовичу: ак-
тивно подключился сам и 
подключил всех своих уча-
щихся к субботнику, провел 
огромную работу по очистке 
территории села, за что хо-
чется сказать ему огромное 
спасибо!

- Вот вы стали хозяи-
ном села и, разумеется, у 
вас есть своя программа 
по улучшению бытовых 
условий сельчан, по озе-
ленению территории, по 
решению проблем с водой, 
по улучшению качества до-
рог  и так далее. С чего на-
чали вы? Находите ли вы 
понимание и поддержку у 
людей?

- На этот вопрос я отвечу 
так. То, что на бумаге, не на-
столько сильно, как то, что 
диктует нам сама жизнь. Ко-
нечно, программа есть, но 

многие пункты в этой про-
грамме приходится менять 
ежесекундно. Если бы я не 
находил понимание и под-
держку, мне было бы очень 
нелегко, но люди стараются 
понять, помочь как могут.

- Скажите, вы, конечно, в 
курсе, у нас в селе начали 
открывать игротеки, и была 
моя статья на эту тему, по-
сле чего одну закрыли, но 
остальные как-то не торо-
пятся закрываться. 

- Я с огромным уважени-
ем отнесся к этой публика-
ции, статью помню  хорошо. 
Мною был образован рейд 
по  всему селу, и только по 
одному адресу была обнару-
жена  такая точка. Эта точка 
была закрыта.

Ведь, как говорится, ма-
ленькое зло порождает 
большое зло. Я поручил сво-
им участковым бдительно за 
этим следить. 

- У нас в селе есть люди, 
социальный статус кото-
рых ниже прожиточного 
уровня. Какая материаль-
ная помощь оказывается 
им и  какая работа будет 
проходить в этом направ-
лении?

- Эти люди заявлены в спи-
сках мною лично. Как можем 
раздаем людям с низким 
социальным статусом раз-
личную  благотворительную 
помощь, и в дальнейшем бу-
дем это делать. 

-  Как вы знаете, сель-
чане испытывают острую 
нужду в воде, так как она 
идёт с перебоями, вернее 
местами её много, а на не-
которых улицах вода - ред-
кость. Как вы это объясни-
те?

- Вода стала для меня и 
для моих односельчан прит-
чей во языцех. Понимаю, что 
самая наболевшая и акту-
альная тема на сегодня -  это 
вода. Мною этот вопрос был 
поднят на совещании с от-
ветственными лицами. Мы 

добились больших кубоме-
тров воды. Поступает вода в 
наши цистерны всё больше 
и больше. А то, что в одних 
местах больше, а в других 
меньше, я объясню так: у 
нас проблема с водопрово-
дными трубами в нескольких 
местах, и нам приходится 
перекрывать воду, чтобы от-
ремонтировать или заменить 
трубы.

- Проводился ли лабора-
торный анализ этой воды? 
Если проводится, каков ре-
зультат?

- Я не слышал, чтобы она 
была опасна для здоровья, 
но и качественной её нельзя 
назвать. При мне анализ не 
проводился, но раз она те-
чёт столько лет, должен был 
быть проведен раньше, до  
меня.

- И ещё одна из не менее 
важных тем не только в на-
шем селе, но и по всей ре-
спублике - это дороги. Эта 
проблема не одного дня и 
знаю, что решить её сразу 
невозможно. Но очень хоте-
лось бы, чтобы вы обрати-
ли внимание на дорогу по 
улице Ленина, по которой 
ежедневно проходят более 
1000 пешеходов и проезжа-
ют сотни машин. Когда же у 
вас появится возможность 
привести её в надлежащий 
вид и порадовать своих 
односельчан, т.е. есть ли 
перспектива увидеть от-
ремонтированной хотя бы 
эту одну дорогу, которая 
соединяет школу с цен-
тром села?

- Очень скоро будет проло-
жена дорога по улице Беко-
ва, а также будет проведено 
освещение. Улицу Ленина по-
стараемся привести в долж-
ный  вид, не откладывая в 
долгий ящик...

- Спасибо. 
Мадина ЧАПАНОВА, 

юнкор, 
с.п.Верхние Ачалуки,
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Свет сельских улиц

На прошлой неделе в 
миннаце республики со-
стоялась презентация 
книги Бориса Шадыжева 
"Шагнувший в бессмер-
тие", посвященной подви-
гу последнего защитника 
Брестской крепости стар-
шего лейтенанта погра-
ничных войск СССР Умат-
гирея Барханоева. 

Второе издание книги 
существенно дополнено 
автором фотографиями, 
рецензиями литературных 
критиков и списком вайнахов 
из 275 фамилий, защищав-
ших Крепость и погибших в 
неравных боях с фашистами 
в первый месяц войны. Кни-
га Бориса Шадыжева была 
опубликована в журнале 
"Пограничник", и стала пред-
метом достояния широкого 
российского читателя.

На презентацию книги 
были приглашены извест-
ные в республике писате-
ли, общественные деятели, 
руководители министерств 
и ведомств, мероприятие 

освещалось республикан-
скими СМИ. 

Министр Якуб Патиев в 
своем приветственном сло-
ве поблагодарил Бориса 
Шадыжева за этот труд, от-
метив, что автору пришлось 
работать в ограниченных  
условиях, с минимальным 
количеством архивного ма-
териала. 

- Этим и ценна для нас эта 
книга. Подвиг нашего земля-
ка не остался безымянным и 
в этом главная заслуга авто-
ра, - подчеркнул министр.

Презентация проходила в 
рамках открытого диалога. 
Борис Шадыжев рассказал о 
процессе работы над книгой, 
о своей поездке в Крепость-
герой и встречах с белорус-
скими друзьями. 

- Я благодарен всем, кто 
помог мне в работе над этой 
книгой.  Большое спасибо 
родной сестре Уматгирея 
Барханоева  - жительнице 
села Плиево Гошмах Артми-
евне - за предоставленную 
фотографию своего леген-
дарного брата, которую она 

берегла всю жизнь, пронеся 
через 13 лет ссылки, и све-
дения о своем родном брате, 
- отметил борис Шадыжев.

Писатель Башир Тимур-
зиев рассказал, как Борис 
Шадыжев собирал материа-
лы для этой книги и работал 
над ней. 

- Не всё складывалось 
так, как хотелось автору. Это 
была серьезная задача, в 
решении которой я всегда 
старался поддержать и под-
бодрить своего товарища. 
Рад, что ему это удалось. 
Спасибо Борису за этот труд 
и память о нашем земляке-
герое, - сказал Башир Ти-
мурзиев.

Следует отметить, что в 
процессе работы над книгой 
Борис Шадыжев постоянно 
советовался с близкими род-
ственниками своего героя. 
Книгу отличает правдивость 
и лаконичность автора - че-
ловека с большим жизнен-
ным опытом. 

- Я был благодарен всем, 
кто помогал мне хотя бы од-
ним словом своих воспоми-

наний об Уматгирее Артмие-
виче, кто поддерживал меня 
в этой работе. Это придава-
ло сил закончить этот труд, 
- сказал Борис Шадыжев.

От себя скажу, что был 
свидетелем его работы над 
этим произведением. Мы 
вместе с Борисом и Баши-
ром Тимурзиевым несколько 
раз бывали у Гошмах Артми-
евны.  Несколько раз  я был 
на встречах писателя с уча-
щимися школ  республики, и 
знаю, как молодежь воспри-
няла эту книгу. Следует ска-
зать отдельное спасибо пе-
дагогу Зареме Кантышевой, 
написавшей замечательные 
стихи памяти Уматгирея Бар-
ханоева, и которые вошли в 
книгу Бориса Шадыжева.  

Спасибо Борису Шады-
жеву. Он оставил на века 
память о нашем славном 
земляке, который не хотел 
войны, но был готов стоять 
до конца за свою Родину и 
не дрогнул в последний миг.

М.ХАНИЕВ
В "круглом столе" приняли 

участие президент Ингушской 
национально-культурной 
автономии города Москвы 
Висингирей Багаудинович 
Гагиев, известный краевед-
архивист Берснак Джабраи-
лович Газиков, руководитель 
фонда «Эльбрусоид» Али 
Хасанович Татаркулов, вице-
президент Академии геополи-
тических проблем, руководи-
тель Центра стратегических 
и этнополитических иссле-
дований Деньга Шахрудино-
вич Халидов, заведующий 
отделом Института миро-
вой литературы РАН Казбек 
Камилович Султанов, пре-
зидент Московского фонда 
«Казахское единение» Полат 
Онерович Джамалов, режис-
сёр и заслуженный деятель 
Чечено-Ингушской АССР Су-
ламбек Ахметович Мамилов, 
доктор исторических наук, 
профессор Явус Зайндие-
вич Ахмадов, руководитель 
Координационного совета 
Ингушского общественного 
центра Москвы и Московской 
области Салман Хамзато-
вич Наурбиев, руководитель 
«Ингушского мемориала», 
кандидат филологических 
наук и ведущая "круглого сто-
ла" Марьям Джемалдиновна 
Яндиева, историк-архивист 
Адам Аллаудинович Мальса-
гов, а также исследователи, 
архивисты и представители 
диаспор. Специальными го-
стями были потомки Джаба-
гиевых - Джамбулат, Елиза-
вета и Хава.

В начале обсуждения Ма-
рьям Яндиева представила 
биографию Джабагиева, рас-
сказала о трудностях, связан-
ных с поиском материалов, 
касающихся его жизни и твор-
чества. Также отметила бла-
годарностью Берснака Гази-
кова, который внёс огромный 
вклад – провёл кропотливый 
поиск в Санкт-Петербурге, 
Москве, Грузии, Германии 
и выявил около 300 работ 
Вассан-Гирея Ижиевича. На 
сегодняшний день Ингуш-
ский мемориал подготовил 
50 статей на русском языке, 
книгу (перевод с турецкого 
языка), 56 статей на поль-
ском языке по общественно-
политической проблематике 
и 115 статей на русском язы-

ке по сельскохозяйственной 
тематике. Всего имеется 222 
работы В-Г. Джабагиева для 
отдельного издания. Но, не-
смотря на это, полностью вся 
его картина жизни и деятель-
ности до сих пор еще не вос-
становлена. По имеющимся 
сведениям, документальной 
базе и массиву интеллекту-
ального наследия можно убе-
дительно говорить о нем как 
о горце-ингуше, открывшему 
миру весь Кавказ, а также по-
дарившему Кавказу самые 
прогрессивные европейские 
идеи и смыслы.

С основными докладами 
выступили все участники за-
седания "круглого стола". В 
своей статье хочу процитиро-
вать отрывки из некоторых:

Берснак Газиков:
«Джабагиев всю свою 

жизнь посвятил служению 
Отечеству. В свои 20 лет он 
написал статью «Ингуши 
и грамотность». Человек в 
столь юном возрасте уже за-
думывался о своём народе, 
что характеризует его как ис-
тинного патриота!»

Казбек Султанов:
«В статье, если не оши-

баюсь, «Кавказский  на-
местник», Вассан-Гирей 
Джабагиев писал: "Чтобы 
реформировать Кавказ надо 
быть гением". Вот такая 
странная фраза. Кто-то мо-
жет сказать, что здесь речь 
о какой-то фатальной невоз-
можности изменить Кавказ.

Не каждому дано быть ге-
нием, не каждая эпоха бога-
та гениями. Но мне кажется, 
здесь смысл другой. Наобо-
рот, он этим обозначил, при-
звал, а также задал новый 
уровень к пониманию неве-
роятной сложности кавказ-
ских проблем, в совокупности 
таких комплексов, как духов-
ный, ментальный, управлен-
ческий, административный 
и так далее. И все тексты 
Вассан-Гирея в этом смысле 
– полемика с теми, кто не хо-
чет с этим считаться и пони-
мать. Вот этот момент очень 
важный".

Деньга Халидов:
«Спасибо Ингушской 

национально-культурной 
автономии за то, что они, 
наконец-то, взялись за очень 
серьёзную тему. Джабаги-

ев это феномен не только 
ингушского народа, но и 
общекавказский. Мы хотим 
переиздать сборник 1917- 
1920 гг. в дополненном вари-
анте, включив в него работы 
кабардинца Пшемахо Коце-
ва, осетина Ахмеда Цалико-
ва, дагестанца Гайдар Бам-
мата. Они не выделяли себя 
по национальному признаку, 
а лишь говорили: «Мы пред-
ставители горских народов 
Кавказа, мы отвечаем за эти 
народы!»

Прекрасным дополнением 
к "круглому столу" стала экс-
позиция работ, документов и 
фотографий, отображающих 
основные сферы деятель-
ности Вассан-Гирея Джа-
багиева, предоставленных 
«Ингушским мемориалом». 
Некоторая информация из 
докладов прозвучала впер-
вые. Вот как прокомменти-
ровали заседание присут-

ствующие гости, в частности 
полпред Ингушетии в Сара-
товской области Магамед 
Давидович Илиев:

«Честно говоря, нам очень 
понравилось, хотя мы и попа-
ли сюда, как говорится «с ко-
рабля на бал». Это был очень 
полезный "круглый стол", 
много интересного узнали. 
К сожалению, сейчас мало 
таких масштабно-мыслящих 
деятелей, Личностей с боль-
шой буквы, которые также бы 
болели не только за свой на-
род, но и за весь Северный 
Кавказ. Я очень благодарен 
ИНКА за приглашение. В 
дальнейшем, по мере воз-

можностей, будем участво-
вать, а также готовы оказать 
организационную или любую 
другую помощь с нашей сто-
роны».

В 2007 году к 125-летнему 
юбилею В-Г. Джабагиева 
«Ингушский мемориал» опу-
бликовал три брошюры с 
оригинальными работами 
Вассан-Гирея, посвящённы-
ми дореволюционной тема-
тике, проблемам ислама и 
мусульманского мира, исто-
рии Кавказа, а также истории 
государственности северо-
кавказских республик.

Марьям Яндиева ещё в 
2010 году подготовила мате-
риал по биографии В-Г. Джа-
багиева, ознакомиться с кото-
рым вы можете здесь - http://
ghalghay.com/2010/04/04/
vassan -g i r ey -d j abag iev -
ingushskiy-enciklo... или на 
сайте www.rooinka.com

Итогом "круглого стола" 
явилась резолюция.

Резолюция
1. Ингушскому «Мемо-

риалу» с учетом новых  
изысканий в архивах России 
и зарубежья подготовить 
и опубликовать полную на-
учную биографию В-Г. Джа-
багиева. Подготовленные 
ингушским «Мемориалом» 
работы В-Г. Джабагиева, 
включая уже опубликован-
ные в 2007 году, издать в 
2012 году отдельным изда-
нием.

2. Совместно с РКНК под-
готовить к изданию допол-
ненный новыми материа-
лами «Сборник документов 
Союза объединенных горцев 
Кавказа и Горской Республи-
ки (1917-1921 гг.)» (первое 
издание осуществлено в 
1994 году), в котором име-
ются документы о деятель-
ности В-Г. Джабагиева.

3. Образовать исследова-
тельскую группу специали-
стов в составе: М.Д. Ян-
диевой, Б.Д. Газикова, А.А. 
Мальсагова, К.К. Султа-
нова, Д.Ш. Халидова и Я.З. 
Ахмадова для подготовки 
к изданию уже имеющихся 
и новых архивных докумен-

тов, материалов и ориги-
нальных работ выдающихся 
общественно-политических 
деятелей первой половины 
ХХ века: В-Г. Джабагиева,  
Г. Баммата, П. Коцева,  
Т. Чермоева, А. Цаликова и 
др.

4. Обратиться к офици-
альным и общественным 
структурам с предложением 
провести в г. Москве обще-
кавказское чествование вы-
шеупомянутых выдающихся 
общественно-политических 
деятелей.

Наиля ОздОЕВА, 
пресс-служба РОО ИНКА

Для многих наших со-
граждан весна, прежде 
всего, связана с началом 
полевых работ. Эффектив-
ность посевной кампании, 
и, как следствие, достой-
ный урожай осенью напря-
мую зависит от слаженной 
работы аграриев и власти, 
а также от своевременно 
оказанной кредитной под-
держки. О ходе финанси-
рования сезонных работ в 
интервью рассказал дирек-
тор Ингушского региональ-
ного филиала Россельхоз-
банка Темирлан Усманович 
Чумаков. 

- Темирлан Усманович, 
традиционно посевная 
– один из важнейших пе-
риодов для крестьян. Как 
правило, на её проведе-
ние необходимы заёмные 
средства. Что в этом году 
предлагает сельхозпред-
приятиям лидер рынка 
агрокредитования – Рос-
сельхозбанк? 

- За прошедшие годы нами 
накоплен значительный опыт 
работы с аграрным сектором 
и достигнуты определённые 
результаты по улучшению 
условий кредитования, ко-
торые, несомненно, спо-
собствуют эффективному 
финансированию сезонных 
работ. 

Ещё в 2011 году банком 
были предприняты меры по 
оптимизации пакета доку-
ментов, сокращению сроков 
рассмотрения заявок, расши-
рению списка получателей 
кредитов и перечня видов за-
логового обеспечения. 

В текущем году банк про-
должил системную работу 
по повышению доступно-
сти кредитных ресурсов для 
аграриев. 

Срок принятия решений по 
заявкам сокращен до мини-

мально возможного – 5 ра-
бочих дней. Общий контроль 
над ходом кредитования 
обеспечивает специальный 
штаб, который создан в бан-
ке по опыту прошлого года. 
Комиссия за выдачу креди-
тов не взимается. Что каса-
ется процентных ставок, то 
они в этом году установлены 
на уровне 9-10,75% годовых 
в зависимости от сроков кре-
дитования. 

Мы рассчитываем, что 
предпринятые  меры по-
зволят аграриям, как и в 
прошлые годы, вовремя и 
в полном объёме провести 
посевную кампанию при кре-
дитной поддержке банка и 
заложить хорошую базу для 
высокого и качественного 
урожая. 

С учётом предварительной 
оценки спроса и аналогич-
ных показателей за прошлый 
год в первом полугодии 2012 
года на кредитование сезон-
ных работ в Ингушском фи-
лиале запланировано около 
80 млн. рублей. Банк в пол-
ной мере готов удовлетво-
рить потребности аграриев в 
финансовых ресурсах. 

- Россельхозбанк готов 
оказать весомую помощь 
сельхозпредприятиям. 
А под какие именно по-
требности аграрии могут 
оформлять кредиты? 

- Фактически на любые 

«сезонные» нужды: покупку 
удобрений, семян, кормов, 
горючесмазочных материа-
лов. Кроме того, текущий 
кредит можно получить на 
уплату взносов при страхо-
вании сельхозпродукции, 
покупку запчастей и мате-
риалов для ремонта сель-
хозтехники, оборудования, 
грузовых автомобилей и 
тракторов. 

Существует также возмож-
ность оформления кредита 
на инвестиционные цели. 
Так называемые «длинные» 
деньги могут быть выданы 
на срок до десяти лет в за-
висимости от целей креди-
тования. При этом заёмщику 
предоставляется льготный 
период по погашению основ-
ного долга - до 3-х лет с 
момента выдачи первого 
транша. В основном, инве-
стиционные кредиты вы-
даются на строительство, 
реконструкцию и модерни-
зацию объектов производ-
ства сельхозпродукции, вне-
дрение новых технологий и 
приобретение техники или 
оборудования. 

Таким образом, любой наш 
клиент, будь то небольшое 
предприятие или крупный 
вертикально интегрирован-
ный агрохолдинг, обязатель-
но найдёт свой продукт. 

С начала этого года фили-
алом направлено на финан-

сирование сезонных работ 
порядка 89 млн. рублей и за-
ключено свыше 5 кредитных 
договоров. 

- Весной дорог каждый 
час, а крестьянину, что-
бы получить кредит, надо 
столько документов за-
полнить, и всё чётко, без 
единой ошибки… 

- Наш банк работает с 
аграрным сектором уже да-
леко не первый год и хорошо 
знает обо всех трудностях, с 
которыми приходится стал-
киваться при оформлении 
кредитов. Мы максималь-
но облегчили этот процесс, 
упростив формы докумен-
тов для получения кредита, 
а сотрудники банка помога-
ют будущим заёмщикам их 
заполнять. Для того чтобы 
клиентам не нужно было 
тратить время на поездки в 
ГО "Россельхозбанк", во всех 
городах и в центрах дополни-
тельно открыты офисы. Бла-
годаря этому аграрии могут 
быстро, в непосредственной 
близости от производствен-
ной базы подать документы 
на кредит и приступить к по-
севным работам. 

- Таким образом, агра-
рии в республике могут 
быть уверены, что Рос-
сельхозбанк их надёжный 
партнёр, и сезонные по-
левые работы будут про-
финансированы в полном 
объёме?

- Безусловно, наша прио-
ритетная задача – обеспе-
чение в полном объёме по-
требностей АПК в доступных 
кредитных ресурсах. Для 
успешного проведения по-
севной созданы все условия, 
и мы не сомневаемся в том, 
что крестьяне смогут быстро 
и эффективно провести за-
планированные сезонные 
работы. 

В.САИТОВ

Состоялась презентация книги 
"Шагнувший в бессмертие"

Доступный 
кредитный 

ресурс

АПК

Открывший миру 
весь Кавказ

В Москве прошёл мемориальный "круглый стол", посвящён-
ный 130-летию со дня рождения выдающегося ингушского про-
светителя, общественно-политического и государственного 

деятеля первой половины ХХ века Вассан-Гирея джабагиева

Ингушетии славные сыны

В редакцию «Сердало» 
обратилась жительница ст. 
Орджоникидзевской Доу-
хан Ахметовна Марзиева. В 
своем письме она  просит 
выразить благодарность 
врачам и медсестрам, а 
также всему  обслуживаю-
щему персоналу отделения 
кардиологии центральной 
районной больницы Сун-
женского  района. 

По словам 77-летней па-
циентки, ей приходилось ле-
читься  во многих больнич-
ных учреждениях как  нашей 
республики, так  и за ее пре-
делами. Но  лечение, уход и 
забота, которым ее окружи-
ли в отделении кардиологии 
Сунженской ЦРБ, оказались, 
на взгляд  Д. А. Марзиевой, 
самыми профессиональны-
ми и по-человечески теплы-
ми.

«Пожалуйста, - пишет она, 
- поблагодарите через вашу 
газету врача этого отделения 
Марет Накастхоеву, которая 
смотрела за мной как родная 
дочь, всех медсестер этого 
отделения, профессиональ-
но и добросовестно  выпол-
нявших свои обязанности. 
Мне очень приятно, что мое 
пребывание в больнице ока-
залось полезным не только 

для здоровья, но и для души. 
Ведь известно, что внимание 
и доброта являются порой 
самыми действенными ле-
карствами».

Дело в том, что Д. Марзие-
ва пишет о новом отделении 
кардиологии, открывшемся 
в Сунженской ЦРБ совсем 
недавно, а точнее 27 марта 
сего года. 

Приняв во внимание пись-
мо Д. Марзиевой, мы решили 
и сами побывать в  отделе-
нии кардиологии. Все новое 
вызывает вполне оправдан-
ный интерес. Нельзя не учи-
тывать и важности данного 
отделения для населения, 
так как специалисты, ис-
ходя из сравнительных дан-
ных, склонны считать, что 
кардиологические болезни 
в  последнее время  имеют 
тенденцию  к увеличению и  
омоложению.

Новое отделение располо-
жилось в приспособленном 
помещении, где прежде раз-
мещалась служба скорой 
помощи. Оно рассчитано на 
20-ть коек и уже с порога 
привлекает внимание уютом 
и радующей глаз чистотой. 
Конечно, теснота здесь  ощу-
щается достаточно остро, но 
это тот самый случай, когда 
как нельзя кстати приходится 
выражение «в тесноте, да не 
в обиде».

Мы беседуем с заведую-
щей отделением Зиной Со-
вбановной Арапхановой и 
врачом отделения Маретой 
Накастхоевой. 

Оба молодые специали-
сты, но за плечами у них 
Санкт-Петербургская и Ярос-
лавская, соответственно, 
медицинские академии. У  
З. Арапхановой  еще - интер-
натура, а затем и ординатура  

на базе 2-го медуниверсите-
та в Москве, защита (в 2005 
г.) кандидатской. Работа в 
клинической больнице сто-
лицы с параллельным полу-
чением второй профессии – 
ультразвуковой  диагностики. 
С 2006 года Зина работает в  
Сунженской ЦРБ. 

 Марета Накатсхоева  тоже 
после академии окончила 
ординатуру  с прохождением  
специализации на базе об-
ластной Ярославской боль-
ницы. В Сунженской ЦРБ она 
работает кардиологом с 2010 
года.

З. Арапханова рассказыва-
ет, что больница давно нуж-
далась в  кардиологическом 
отделении. До сих пор паци-
енты с  кардиологическими 
заболеваниями лечились 
на базе терапевтического 
отделения. Наверное, нет 
необходимости объяснять 
преимущества специализи-
рованного лечения, когда 
больной имеет возможность 
получить назначение и лече-
ние по своему конкретно за-
болеванию. 

То, что отделение откры-
лось и функционирует, не-
взирая на все сопутствовав-
шие сложности, во многом  
заслуга главного врача  Сун-
женской ЦРБ Марем Арапха-
новой, настойчиво добивав-
шейся его открытия, считает 
З.Арапханова. 

Сегодня отделение осна-
щено  всем необходимым  для 
лечения больных сердечно-
сосудистыми  заболевания-
ми, включая специальную 
аппаратуру: ультразвук, су-
точные и прикроватные мо-
ниторы, кислородные аппа-
раты и т.д.  Медикаментозное 
обеспечение отделения, как 
заверили меня врачи,  осу-

ществляется в полной мере 
соответственно  подавае-
мым ими заявкам. Ни в каких 
лекарственных  препаратах 
пациенты  не испытывают 
недостатка. 

Коллектив, по словам заве-
дующей, сложился, в основ-
ном, из врачей и средних ме-
дработников, работавших на 
базе больницы.

Очередь в кардиологиче-
ском лечении расписана на 
недели вперед.

- Мы ведем запись очеред-
ности больных, желающих 
получить лечение в нашем 
отделении, и по мере осво-
бождения коек приглашаем 
по телефону других пациен-
тов, - говорит З.Арапхановна. 
–  Тех  из  больных, чье со-
стояние здоровья и заболе-
вание характеризуется как 
наиболее тяжелое, конечно 
же, госпитализируем без вся-
ких предварительных запи-
сей и очередности.

Радуются открывшемуся 
новому отделению и воз-
можности получать лечение 
непосредственно по своему 
направлению и пациенты, 
и врачи. По тому, что число 
желающих лечиться здесь  
значительно превышает воз-
можности нового отделения 
видно, что необходимость в 
его открытии и функциони-
ровании давно назрела. И 
это касается не только такого 
направления медицины как 
кардиология.  Стремитель-
но растущее число жителей 
района  увеличивает, соот-
ветственно,  и  их потребно-
сти  в получении качествен-
ного  лечения по самым  
различным  медицинским на-
правлениям. 

А.ГАзГИРИЕВА  

Новое отделение радует пациентов
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
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16 мая зрительный зал 
Театра юного зрителя 
был полон гостей. Народ-
ная артистка Республики 
Ингушетия дугурхан  Хау-
тиева отмечала сразу две  
прекрасные даты: личный 
юбилей и тридцатилетие 
творческой деятельно-
сти. 

Дина Хаутиева, как ее лю-
бовно называют в театре,  
сыграла на театральных 
подмостках более 40 ролей 
и более  двенадцати тысяч 
кукольных спектаклей, среди 
которых «Али-баба и  раз-
бойники» В. Маслова, «Бука» 
С. Супонина, «Сестрица 
Аленушка и братец Ивануш-
ка» И. Токмакова,   «Заба-
вы Мичиги» М.-С. Плиева,  
«Ничего не бойся, Зураб!» 
С. Чахкиева, «Волшебная 
лампа Алладина» В. Крас-
нова, «Храбрый котенок»  
С. Чахкиева, «Лисенок - 
плут» В. Павловскиса   и мно-
гие другие. Кроме кукольных 
постановок   в ее творческой 
копилке  драматические роли 
в  спектаклях «Последний гу-
сар» Дж. Яндиева, «Сумас-
шедшая ночь» Б. Абадиева, 
«Любовь, любовь, любовь!» 
М. Вершовского, «Гамлет» 
У. Шекспира, «Красивая как 
Солнце» А. Вученоич на 
сцене Театра юного зрителя 
и ряд  психологических ро-
лей в спектаклях Русского 
музыкально-драматического 
театра: роль Тещи в «Ис-
кушении» Ф. Джованнини, 
Мать - в «Золотом уколе»  
Б. Шадыжева, Тетушка - в 
спектакле  «Женитьба»  
Н. Гоголя и др.

За высокое мастерство 
и преданность профессии 
Дугурхан Хаутиева  в 1997 
г.  получила  почетное зва-
ние «Заслуженный артист  
Республики Ингушетия»,  в 
1998 г. и 1999 г.  она стала 
победительницей в номина-
ции «Актриса года», в 2005 г. 
получила диплом I театраль-
ного фестиваля драматиче-
ских театров «Комплимент» 
в г. Новочеркасске, в 2006 
г. ей присвоили почетное 
звание «Народный артист 
Республики Ингушетия», в  
2009 г.  стала  победитель-
ницей   номинации «Лучшая 
женская роль»  от Союза 
театральных деятелей Рос-
сийской Федерации.

Приехал поздравить юби-
ляршу гость из  Карачаево-
Черкесской Республики му-
зыкальный руководитель 
государственного ансамбля 
танца  КЧР, заведующий 
кафедрой музыкально-
педагогического факульте-
та госуниверситета КЧР им. 
Умара Алиева  Ислам Сал-
пангаров.  Пришли на юби-
лейный вечер  представи-
тели администрации Главы 
РИ, Народного Собрания РИ,  
министерств и ведомств ре-
спублики,  коллеги по актер-

скому цеху, артисты  «Студии 
эстрады», государственной 
филармонии им. А. Хамхое-
ва, Республиканского дома 
народного творчества,  род-
ственники и одноклассники  
Д. Хаутиевой, и,   конечно же,  
зрители, которым актриса 
Дугурхан Хаутиева вот уже 
тридцать лет дарит свой та-
лант и свое сердце.

Помощник-советник Гла-
вы РИ Мухтар Бузуртанов  
вспомнил   первое знаком-
ство с труппой театра, когда 
этот коллектив, не раздумы-
вая,  включился в работу по 
обслуживанию беженцев из 
Пригородного района, неся 
людям радость своими вы-
ступлениями.  «Сколько лич-
ного участия в эти встречи 
внесла Дина Хаутиева, ска-
зали  бы очень многие по-
бывавшие на тех спектаклях   
люди, и сегодня они обяза-
тельно присоединились бы к  
общим поздравлениям и по-
желаниям счастья и успехов, 
- сказал он.

Председатель   комитета  
по науке, образованию, куль-
туре и спорту Василий Свет-
личный зачитал юбилярше 
приветственный адрес пред-
седателя  Народного Собра-
ния  Мухарбека Дидигова, 
также  отметил, что  в этом 
году случилось совпаде-
ние  двух великих событий: 
двадцатилетие Республики 
Ингушетия и тридцатилетие 
творческой деятельности  
любимой народом актри-
сы. «Ведь государство – это 
люди, которые вершат его 
судьбу, -  сказал он, - выдаю-
щиеся люди строят великое 
государство».  Он отметил 
вклад Дугурхан Хаутиевой в 
культуру  Республики Ингу-
шетия и пожелал ей больших 
творческих успехов.

Министр культуры РИ Ма-
рет Газдиева  сказала очень 
много теплых слов о  Хаутие-
вой. «Душевно щедрый   че-
ловек, прекрасная актриса, 
наделённая неиссякаемой 
творческой энергией и уди-
вительным обаянием,  вы 
снискали профессиональное 
признание и искреннюю лю-
бовь  как маленьких зрите-
лей на сцене Театра юного 
зрителя, так и взрослой   ау-
дитории, создавая сложные 
психологические   и комиче-
ские образы  в постановках 
Русского государственного 
музыкально-драматического 
театра. Вас по праву назы-
вают одной из самых ярких 
актрис  современного ин-
гушского театрального ис-
кусства,  ведь каждый раз,  
выходя на сцену,  вы дарите 
зрителю  свой талант, а  для 
молодых актеров являетесь 
ярким примером предан-
ности своей профессии», 
- отметила Марет Газдиева.   
«Были трудные годы станов-
ления театра молодой респу-
блики, но Дугурхан Хаутиева, 
человек безмерно преданный 

своей профессии, родному  
театру, вместе со своим кол-
лективом   достойно прошла 
весь этот сложный путь, за-
воевав сердца   тысяч  зрите-
лей»,- сказала она.  

Министр культуры РИ по-
желала актрисе счастья, здо-
ровья, вдохновения,  искрен-
ней любви зрителей, мира и  
благополучия.

Алихан Паров - экс-
министр культуры РИ, отме-
тил, что это большой труд 
- нести свет и добро в души 
детей. Алихан Хаджибика-
рович пожелал актрисе здо-
ровья, много новых ролей и 
творческих успехов.

Со словами поздравления 
выступили  директор Театра 
юного зрителя Муса Хад-
зиев,  председатель Союза 
театральных деятелей РИ 
Султан Гайсанов, директор 
«Студии эстрады» Ахмед 
Зурабов, директор Дома на-
родного творчества Беслан 
Газдиев, директор Русского 
государственно музыкально-
драматического театра Мика-
эл Базоркин,  директор Твор-
ческого объединения «Зокх» 
Мадина Дзортова, директор 
студии театра и кино «Барт» 
Муртаз Озиев, директор го-
сударственной филармонии 
им. А. Хамхоева Ильяс Ев-
лоев,  актер Ингушского госу-
дарственного драматическо-
го театра им. И. Базоркина 
Махмуд Нальгиев зачитал 
приветственный адрес  от 
имени художественного руко-
водителя театра Исы Чахкие-
ва, актриса ТЮЗа, народная 
артистка РИ Лиза Катиева. 

Родственники и однокласс-
ники актрисы  также  рас-
сказали о ее   «домашней»       
жизни. «Она и дома  все вре-
мя в центре внимания», - от-
метил дядя актрисы Зелим-
хан Хаутиев. 

Также Дугурхан Хаутиевой 
были переданы поздравле-
ния  и приглашение начать  
новый этап жизни - в  полити-
ке  от лидера партии «Свобо-
да и народовластие» Викто-
ра Черепкова.

Ведущий  юбилейного ве-
чера актер Русского государ-
ственного драматического 
театра Рустам Евлоев, от-
метив, что Дугурхан не толь-
ко  замечательная актриса, 
а еще и заместитель пред-
седателя  ингушского отде-
ления  Союза театральных 
деятелей  России, одну за 
другой зачитывал поздрави-
тельные телеграммы, при-
шедшие в адрес Д. Хаутие-
вой  от председателя СТД  
РФ Александра Колягина, 
председателя СТД КБР  М. 
Фирова, председателя СТД 
Адыгеи Заура Зехова, дирек-
тора Национального театра 
Республики Адыгея Мелеа-
чет Зеховой, от отделения  
Союза театральных деяте-
лей Карачаево-Черкесской 
Республики. 

«Дорогая Дугурхан Гириха-

новна! - говорится в поздрав-
лении председателя СТД 
России Александра Коляги-
на. - В день юбилея примите 
искреннюю благодарность 
за бескорыстное служение 
удивительному миру театра, 
за активную общественную 
деятельность.

Приятно сознавать, что вы 
энергичны и молоды душой. 
Спасибо за верность само-
му требовательному зрите-
лю - детям. Вряд ли можно 
сосчитать, скольким из них 
вы привили любовь к театру, 
приобщили их к миру пре-
красного. Присоединяюсь к 
многочисленным поздрав-
лениям, которые вы сегодня 
получите, желаю вам, уважа-
емая Дугурхан Гириханова, 
крепкого здоровья, веры и 
надежды на лучшее! С при-
знательностью, ваш Алек-
сандр Колягин".

Юбилейный вечер  Дугур-
хан Хаутиевой  прошел на   
высоком творческом  уров-
не. Организовали проведе-
ние  этого радостного ме-
роприятия   весь  дружный 
коллектив ТЮЗа во главе с  
режиссером-постановщиком 
заслуженным деятелем ис-
кусств РИ Вадимом Дом-
бровским,  который, кстати, 
был когда-то наставником 
молодой актрисы в Ярослав-
ском театральном институте 
им. Ф. Волкова  и в  Чечено-  
Ингушском республиканском 
театре кукол.  

Одну тайну Дины Хаутие-
вой раскрыл на вечере  его 
ведущий Рустам Евлоев: 
актриса давно мечтает сы-
грать на одной сцене с чело-
веком, который многие годы 
является большим другом 
театра и даже на республи-
канском конкурсе по дра-
матургии  занял призовое 
место за свою пьесу. «Пре-
красные внешние данные, 
его голос, чувство юмора и 
блестящий ум может полно-
стью раскрыться только на 
сцене», - считает актриса. И 
поэтому на сцену пригласили 
помощника-советника Гла-
вы Республики Ингушетия  
Мухтара Бузуртанова, для 
которого это хоть и явилось 
приятной неожиданностью, 
но с предложенной ролью он 
справился мастерски, ведь 
рядом на сцене были  ак-
теры  ТЮЗа – народная ар-
тистка РИ Дугурхан Хаутие-
ва и Батыр Кациев.  Актриса 
также подарила зрителям 
свое мастерство в отрывках 
кукольного спектакля  «Ни-
чего не бойся, Зураб», сы-
грав роль Назира и  Тетушку 
Арину Пантелеймоновну  в  
«Женитьбе»  вместе с акте-
рами Русского музыкально- 
драматического театра,   а 
также  впервые выступила в 
новом амплуа певицы.

Коллеги по  цеху подгото-
вили  творческие подарки: 
сценки, песни, солисты дет-
ского хореографического ан-
самбля «Сунжа» представи-
ли парный танец. Множество 
цветов и презентов и, самое 
главное, большую зритель-
скую любовь  получила  в 
этот день народная артистка 
Республики Ингушетия Ду-
гурхан Хаутиева.

Л. ЛАРИНА

Достойно прожита та жизнь, которая отдана 
служению людям

Слова «сейте разумное, доброе, вечное…» взял за осно-
ву всех человеческих поступков человек, о котором мы хо-
тели бы рассказать. Речь пойдет об известном человеке 
Шахмурзе-мулле Тумгоеве.

 Наш народ сохранился в трудностях, благодаря свету ис-
лама, благодаря нашим богобоязненным богословам. Пред-
лагаем нашим читателям воспоминания и комментарии об 
этом человеке с прекрасной душой.

Вот что рассказывает дочь его Фирдовс: 
- Отец всегда являлся для нас идеалом, человеком, кото-

рый до сих пор не перестает нас восхищать. Мы его любили 
и любим больше всего на свете. И не только потому, что 
он - наш отец, а потому, что он был самым добрым, умным, 
честным и справедливым.

Наш отец Тумгоев Шахмурза Бердович – мулла, хаджи, - 
родился в 1910 г. в с. Кантышево.

 Его отец Тумгоев Берд 
Мамиевич был простым кре-
стьянином, не знающим гра-
моты, но среди односельчан 
пользовался огромным авто-
ритетом и был человеком ис-
ключительно мужественным. 
Берд имел трех сыновей и 
трех дочерей. Но именно 
своего среднего сына – Шах-
мурзу,- который выделялся 
своими незаурядными спо-
собностями, он отдал в ме-
дресе. Учителями его были 
такие известные богословы, 
как Шадиев Товси-мулла, 
Гантемиров Кази-мулла.

Шахмурза был очень спо-
собным учеником, обучение 
давалось ему легко, он из-
учил Коран почти наизусть. 
После окончания начально-
го отделения медресе, его 
переводят в старшее отде-
ление, где изучали сложную 
грамматику арабского языка, 
перевод Корана с коммента-
риями смыслового значения 
его сур и аятов. Обучение 
его проходило в медресе сел 
Сурхохи, Кантышево, Чер-
мен. Вместе с ним учились 
такие известные алимы, как 
Арчаков Ибрагим-мулла, 
Нальгиев Мухтар-мулла, Тумгоев Абуязит-мулла, Кантышев 
Халит-мулла, Албаков Ахмед-мулла и другие. Примерное 
отношение к учебе, огромные способности и феноменаль-
ная память позволили Шахмурзе приобрести глубинные 
знания. 

В 1943 году Шахмурза был помолвлен с дочерью извест-
ного в с. Ангушт (ныне с. Тарское) человека, старейшины 
рода Кодзоевых - Кодзоева Элбызка Амиевича – Жейнат. Но 
тут последовала депортация ингушского народа 1944 года. 
Страшная буря раскидала людей, и только 16 марта 1946 г. 
семья смогла вновь воссоединиться. 

Во время депортации Тумгоев Шахмурза проживал в с. 
Красный Кардон Зерендинского район Кокчетавской обла-
сти. Не было дня, чтобы он не трудился. 13 лет он выпол-
нял самую тяжелую работу - молотобойца в кузне. Он был 
и хорошим плотником - строил красивые дома. Надо было 
кормить семью: трех сыновей и двух дочерей. Но каждую 
свободную минуту Шахмурза посвящал чтению Священного 
Корана и религиозных книг (жейнаш). 

Тумгоев Шахмурза – мулла, хаджи – прожил долгую жизнь. 
96 лет было ему отпущено на земле. И все эти годы он по-
святил служению Всевышнему, помогая людям обрести Ис-
тину. 

Понятия честь и долг для него всегда стояли на первом 
месте. Он знал, что настоящая честь – это решение делать 
при всех обстоятельствах то, что полезно большинству лю-
дей. 

Он всех людей считал добрыми, для него просто не суще-
ствовало плохих людей. 

Шахмурза-мулла был очень уравновешенным человеком. 
Никто никогда не видел его злым или раздраженным. А ведь 
самый верный признак величия души – когда нет такой слу-
чайности, которая могла бы выбить человека из равнове-
сия. Действительно, он был человеком с большой и щедрой 
душой. 

Он с легкостью находил общий язык с человеком любо-
го возраста. Ему не было разницы – старый или молодой 
перед ним, возвышенный кем-то или порицаемый многими. 
Его сердце было открыто для каждого и для каждого он умел 
найти нужные слова. Шахмурза-мулла видел человека, как 
человек видит свое отражение в зеркале. Неиссякаемое 
терпение, умение выслушать и понять каждого, попытаться 
не читать нравоучения, а помочь - вот чем отличался Тум-
гоев Шахмурза. Мудрый, честный, бескорыстный наставник, 
советчик, он хорошо воспитал свою семью: трех сыновей и 
двух дочерей. Все сыновья унаследовали от отца любовь к 
труду, уважение к ближнему, порядочность. Дома, которые 
строят братья Тумгоевы, славятся аккуратностью, прочно-
стью, красотой. Люди с благодарностью вспоминают их на-

лаженную, скорую, дружную 
работу. 

Старшая дочь Шахмурза-
муллы Марем воспитала 
шестерых детей, каждый из 
которых занял достойное 
место в жизни. Младшая 
дочь Фатима вот уже 33 года 
работает учителем русского 
языка и литературы в орджоникидзевской средней школе 
№4. Она заслуженный учитель РИ, а в 2006 г. стала победи-
телем Всероссийского конкурса «Учитель года России».

Тумгоев Шахмурза-мулла воспитал не одно поколение 
учеников. Один из его учеников, его внук Дзугаев Магомед 
Умаровича - имам мечети с.п. Орджоникидзевское, несмо-
тря на свой молодой возраст, известен в Ингушетии как че-
ловек безукоризненной честности и справедливости. 

В этом году он занял первое место в конкурсе лучших пре-
подавателей основ религии, организованном институтом по-
вышения квалификации министерства образования РИ со-
вместно с Духовным центром мусульман РИ. 

 Сегодня все в один голос говорят, что Тумгоев Шахмурза-
мулла оставил в лице Дзугаева Магомеда достойную сме-
ну. 

Тумгоев Шахмурза-мулла обладал ораторским искус-
ством. Его слушали с удовольствием. Но он никогда не вел 
праздных разговоров. Всегда был занят чтением Корана или 
молитвой. 

Его очень грамотная и убедительная речь обладала боль-
шой силой воздействия. В самых сложных делах, когда ни-
кто не мог примирить враждующие фамилии, люди всегда 
обращались за помощью к Шахмурзе-мулле, потому что 
знали, что из-за уважения к нему враждующие стороны при-
мирятся.

До сих пор многие помнят случай, когда после продолжи-
тельной работы представителей духовенства и авторитет-
ных представителей тейпов одно такое примирение не со-
стоялось. Свидетель этого Шахмурза-мулла сказал, что он 
хочет сказать несколько слов представителям двух вражду-
ющих сторон. Говорил он не очень долго, но говорил умные, 
правильные слова. И примирение, конечно же, состоялось. 

В народе его называли «Справедливый Шахмурза». Од-
нажды, уже в последние годы его жизни, когда он болел, к 
нему за советом и помощью пришли люди. Шахмурза ска-
зал: «Я болею. Вам надо обратиться к имаму станицы». На 
что ему старики ответили: «Но мы пришли к Справедливому 
Шахмурзе. Нам нужен именно ваш совет, ваше решение».

Вспоминают случай, когда после гибели своего единствен-
ного сына безутешная мать была на грани суицида. И опять 
обратились за помощью к Шахмурзе, потому что знали, что 
только он может помочь. И Шахмурза-мулла помог. Он на-
шел те нужные слова, которые придали сил отчаявшейся 
женщине. 

Очень большую разъяснительную работу он вел среди 
молодежи. Шахмурза-мулла умело направлял ее по пра-
вильному пути. Проповедовал, рассказывал о тяжести греха 
убийства и вообще любого совершаемого преступления. 

Среди молодежи он пользовался непререкаемым автори-
тетом. Его высказывания передавались из уст в уста и мно-
гие брали их за основу своей жизни. Очень многим молодым 

людям он помог встать на истинный путь. Жители станицы 
Орджоникидзевской гордились тем, что именно у них живет 
известный всем мулла Тумгоев Шахмурза. О нем всегда го-
ворили, что он свыше наделен силой. 

Сохранились воспоминания Кокорхоева Аддыл-Керима, 
старшины рода Кокорхоевых:

- В далекие 60-е годы в с. Кр. Кардон Кокчетавкой области 
приехал с выступлением иллюзионист. Помещение клуба 
было заполнено народом. Здесь были русские, казахи, тата-
ры, немцы, ингуши. Иллюзионист, вышедший на сцену для 
выступления, сказал, что он не может начать выступление, 
так как в зале находится человек, который обладает боль-
шей силой, чем он, и пока этот человек не выйдет из зала, 
номер не получится. И он указал на Шахмурзу. Народ был 
не только удивлен, а потрясен. И это стало еще одним до-
казательством того, что Шахмурза-мулла был наделен Все-
вышним определенной силой. 

Односельчанин Шахмурзы Калиматов Або вспоминал:
- В с. Кр. Кардон Кокчетавкой области по соседству с Шах-

мурзой проживала русская семья. Хозяин дома – Николай 
Слипченко – был грозой всего села. Когда Николай напивал-
ся, односельчане предпочитали не попадаться ему на глаза. 
Но как только он видел Шахмурзу, он моментально трезвел, 
становился смирным, превращался в ягненка. Одного взгля-
да Шахмурзы хватало, чтобы успокоить дебошира и пьяни-
цу. 

Тумгоев Шахмурза-мулла был одним из последних из пле-
яды авторитетных ингушских мулл, известных не только в 
Ингушетии, но и за ее пределами. 

В 2003 г. Шахмурза-мулла был награжден почетным Ди-
пломом Духовного центра мусульман РИ за распростране-
ние исламских ценностей и духовно-нравственное воспита-
ние подрастающего поколения.

Выражение «Человек с большой буквы» можно связать с 
именем прекрасного воспитателя, наставника и советчика 
Тумгоева Шахмурзы, человека в высшей степени интелли-
гентного, являвшегося образцом толерантности. 

Если бы нас, его детей, спросили: «Знаете ли вы челове-
ка, который отдал свою жизнь служению людям и считал это 
за счастье», то мы не задумываясь ответили бы: «Конечно, 
это же Шахмурза-мулла». 

Он ушел из жизни 28 февраля 2006 г. в возрасте 96 лет, 
оставив после себя незабываемый след в памяти людей. 
Его дела и сегодня являются поучительным уроком и при-
мером для подрастающих поколений. 

Публикацию подготовил
М. БАРАХОЕВ

Справедливый 
Шахмурза«Театр – мой дом!»

Мы к этой сцене сердцем приросли…

Юбилейный вечер народной артистки Республики Ингушетия

Рождение ребенка – 
одно из самых значимых 
событий в жизни семьи. 
Вместе с радостью по-
явления на свет нового 
человека, на родителей 
ложится ответствен-
ность за его воспитание 
и подготовку к будущей 
жизни.

Одним из вопросов, тре-
бующих особого внимания 
со стороны родителей, яв-
ляется правильный выбор 
имени для новорожденного. 
Молодые и неопытные ро-
дители часто дают имя ре-
бенку, не задумываясь о его 
значении, правильном про-
изношении или написании, 
не задумываясь даже о его 
благозвучии.

Выбрать имя ребенку – 
дело не из легких, каждый 
родитель стремится к тому, 
чтобы назвать своего ребен-
ка красивым именем, неред-
ко мучаясь все девять меся-
цев ожидания малыша. 

В отделе ЗАГСа         г. 
Назрани при регистрации  
рождения ребенка даются 
несколько советов, которые 
помогут родителям при вы-
боре имени. Чтобы, повзрос-
лев, дети сказали спасибо  
за свое имя, родители долж-
ны учесть несколько важных 
моментов.

Выбирайте имя исходя из 
отчества и фамилии. Произ-
несите несколько раз  вслух 
это сочетание - удобно ли 
будет его запоминать и про-
износить окружающим.

Имя должно быть благо-
звучным, особенно если речь 
идет о мальчике. Ведь ему 
потом передавать его своим 
детям. Выбирайте сыну имя, 
от которого образуется при-
ятное на слух отчество.

Психологи не советуют на-
зывать ребенка в честь зна-
комых, знаменитостей или 
родственников, ведь таким 

образом родители пытаются 
заложить в ребенка каче-
ства, которые  им нравятся 
в человеке с таким же име-

нем. Ему как бы отводится 
определенная роль, которая 
мешает его собственной 
реализации. Помните, что 
нельзя проецировать на 
малыша жизненный сцена-
рий другого человека, пусть 
даже умного и успешного.

В последнее время роди-
тели все больше называют 
своих детей нестандартны-
ми именами.  Если имя ре-
бенка будет служить предме-
том насмешек сверстников 
(в силу своей необычности, 
редкости), это вряд ли ска-
жется положительно на его 
дальнейшей судьбе. Бес-
спорно, если имя соответ-
ствует характеру ребенка, 
то оно, конечно же, будет 

для него очень приятным 
на слух. Обратная ситуация 
будет складываться, если 
имя впоследствии ребенку 

не понравится, тогда оно 
будет вызывать некий дис-
комфорт у него. Кроме того, 
существует мнение,  что имя 
влияет на становление ха-
рактера ребенка и оказывает 
довольно значимое влияние 
и на становление судьбы че-
ловека.

В 2011 году отделом ЗАГ-
Са  г. Назрани было заре-
гистрировано рождение де-
тей:  1346 мальчиков и 1331 
девочека. Наиболее часто 
встречающимися именами 
мальчиков в 2011 г. были: 
Магомед, Ибрагим, Адам, у 
девочек:  Амина, Хава, Ма-
дина.

На 01.05.2012 г. нами за-
регистрировано рождение 

850 малышей, из них 452 
мальчика и 398 девочек. В 
этом году родители чаще 
называли сыновей имена-
ми Магомед, Абдул-Малик, 
Ибрагим, а дочерей – Хава, 
Салима, Амина.

Легко можно наблюдать, 
что большинство наших имен 
– арабского происхождения. 
Имя мусульманского Проро-
ка Махаммада (а.с.а.) одно 
из самых распространенных 
имен.  Встречаются различ-
ные варианты и произноше-
ния этого имени: Мухаммад, 
Мухамед, Магомед, Маго-
мад, переводится как «Хва-
лимый, Прославленный».

Ибрагим – это арабское 
имя, от древнееврейского 
Авраам – «Отец народов».

Адам – арабское имя, 
еврейско-арамейского про-
исхождения, в переводе 
означает «Человек».

Абдул-Малик – арабское 
имя, означает «Раб влады-
ки».

Не менее интересны и 
имена девочек, среди кото-
рых: Амина – арабское имя, 
означает «Находящаяся в 
безопасности», «Верная» .

Хава – арабское имя, об-
разовано от древнееврей-
ского Ева, означает «Источ-
ник жизни», «Жизнь».

Мадина – арабское имя, от 
названия священного города 
Медина.

Салима – женская форма 
имени Салим, в переводе с 
арабского означает «Невре-
димая», «Здоровая».

При выборе имени в каж-
дом конкретном случае нуж-
но учитывать специфику сво-
его языка и своей культуры. 
Желаем всем будущим ро-
дителям удачно справиться 
с этой непростой задачей.

Елизавета  
дОуРБЕКОВА,

начальник  О/зАГСа  
г. Назрани           

Имя человека
СЕМьЯ



CMYK

Магас
Б1арг ма кхочча шаьрача ара,
улл вай г1ала, из Магас.
Кхувш ма йоаг1а из сихьенна,
Сийрдадоахаш наьха б1аргаш.

Я из г1ала къаьга лепаш,
Маьлха сердал наха телаш.
даьхен сийле шийца йолаш,
Г1озадоах цо адамий дегаш.

Вай 1алама догамо хозеш
Халкъан къахьегамо тоаеш,
Вай столица - маьлха г1ала,
Беркате йойла хьалкъа хьо.

Иразе я со, из сай йолаш,
деш цох доккхал, цун хам беш.
Цунцара безам боккха ба са,
Цул бочаг1а  са  х1ама дац.

Хава джАМИЕВА
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Мадина БАзИЕВА

Родные звуки 
Когда  в душе туман и холод,
Когда в душе тоска и мрак,
Ты вспомни лишь родное слово 
И сразу другом станет враг.
Когда на сердце боль и муки,
И кажется, что нет тепла,
Ты вспомни те родные звуки -
Слова родного языка. 
Вдали от края и от дома, 
В дали родного очага,
Старайся не терять родного,
Отцов и дедов, языка.
Мы не забудем эти годы, 
Мы не забудем этот ад,
Когда на нас сошли невзгоды,
Когда на нас спустился мрак.
Но одолев все эти муки,
Преодолев страданья, боль,
Изобрели мы эти звуки
И обрели родную даль.
Сегодня Родина окрепла,
Похорошела, расцвела,
И слышатся над миром, светом 
Святые рифмы языка.

Сила слова 
Как много может поменять 
Одно единственное слово. 
Слово может жизнь отнять,  
А может и вернуть все снова.
Слово - это буквы, буквы,
Полет мечтающей душу.
Слово - это звуки, звуки,
Порыв несбывшейся мечты.
Слова уносят годы, время,
И жизни плачущих  людей. 
Слова уносят душу, память
И одиночество полей. 
Слово может взять и ранить, 
Отнять последний вздох души. 
Слово может мысли склеить, 
Осуществить порыв мечты. 

Чудо 
Все люди хором говорят:
«Чудес на свете не бывает!»
Мы можем их не замечать,
Но чудеса мы совершаем.
Рожденье нового звена,
Рожденье матерью дитя - 
Вы скажите это не диво?
Когда ты любишь всей душой,
Когда нет злости, лжи, вранья -
Вы скажите это не чудо?
«Конечно, чудо!» - воскликну я.
Когда ты утром просыпаясь,
Весь мир и любишь, и хранишь,
И лучик солнца замечая
«Вот мое чудо», – ты кричишь.
Когда нет выбора, нет счастья,
Вдали услышав громкий смех,
Вдали заметив знак забвенья
Сказать «не чудо» - это грех.
Когда дождливым, грустным часом 
Твоей душе  тепло, светло,
Когда все люди хором скажут:
«Мы верим в чудо» - вот и все.
Когда мы видим человека,
Который всем дает добро,
Тогда без лишнего намека 
Сказать мы можем: «Чудо-то».
Чудо может быть огромным,
Полной, золотой горой,
А может быть оно просторным -
желанной рыбкой золотой!

ГIалгIай мохк
Г1алг1ай мохк, Г1алг1айче!
Хоза хеташ, аз даггара оал,
Г1алг1ай мохк, са даьй-Мохк,
Курал йоссаш, аз ма оал.

Машар, вошал кхайкадеш,
Этта ба хьо, Г1алг1ай мохк.
Безам, эздел хьайца долаш,
Бахаш ба хьо, са даьй-Мохк.

денна-денна эргабувлаш,
Хозлуш боаг1а даим хьо.
Керда-керда г1ишлош хьальеш,
Тоалуш боаг1а сиха хьо.

Г1алг1ай мохк -  са хьамсара мохк,
Иразе хилба даим хьо,
Турпала мохк – къонахий мохк,
Кхоане маьрша хийла хьа.

Россельхознадзор информирует

Уважаемые грузополучатели подкарантинных грузов растительного происхождения!
В соответствии со ст.11 Федерального закона от 15.07.2000 г. №99-ФЗ «О карантине растений» организации, индивидуаль-

ные предприниматели, граждане, осуществляющие производство, заготовку, перевозку, хранение, использование и реализа-
цию подкарантинной продукции, обязаны немедленно извещать федеральный орган исполнительной власти по обеспечению 
карантина растений о прибытии подкарантинной продукции (подкарантинного материала, подкарантинного груза). Грузополу-
чатели, не представившие информацию о прибытии подкарантинной продукции в отдел карантина растений УФС «Россель-
хознадзор» по РИ, будут привлечены к административной ответственности по ст.10.3 КоАП РФ.

Режим работы: с 9.00 до 18.00. Обед: с 13.00-14.00. Выходные: суббота и воскресенье.
УФС «Россельхознадзор» по РИ находится по адресу: г.Назрань, ул.Московская, 31.Б. Тел/факс.8(8732)22 5123.
Е- mail: Selxoznadzor- ING@ yandex.ru.
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный диплом об окончании назрановского гумманитарного колледжа, выданный в 2004 г. на имя Тумгоева Ислама 

Руслановича, считать недействительным.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

В 32-ом туре "Ангушт" 
играл на выезде с беслан-
ским "ФАЮРом".  Первая 
встреча этих команд в На-
зрани стала исторической 
с точки зрения прорыва 
в осетино-ингушских от-
ношениях, когда команды 
перестали проводить игры 
между собой на нейтраль-
ных полях. Мы помним 
какой праздник футбола 
состоялся 21 августа про-
шлого года, сколько зри-
телей пришло на стадион 
"Центральный" в Назра-
ни... И как гости из Бесла-
на, забив два мяча, увезли 
победу из Ингушетии. Ко-
нечно, можно вспоминать, 
что первый мяч в наши во-
рота был забит после ри-
кошета от полузащитника 
"Ангушта" Азамата Меро-
ва, а второй гол осетин-
ские футболисты забили 
со стандартного положе-
ния, что у назрановцев не 
пошла тогда игра, и выду-
мать еще тысячу причин. 
Но в футболе всё это не 
имеет никакого значения, и 
победа бесланской коман-
ды в Назрани была вполне 
заслуженной.

19 мая пришло время от-
ветного визита "Ангушта" 
в Северную Осетию.  Этот 
матч состоялся на главной 
футбольной арене сосед-
ней республики - стадионе 
"Спартак". Руководство ФК 
"Ангушт" предоставило бо-
лельщикам нашей команды 
два комфортабельных авто-

буса, и надо отметить, что 
желающих поехать на эту 
игру было намного больше. 
И во Владикавказе эта игра 
вызвала немалый интерес 
у любителей футбола. Под-
держать "ФАЮР" пришли не-
сколько сотен болельщиков.  

Меня беспокоила потеря 
капитана "Ангушта" Абдулха-
мида Ахильгова, пропускав-
шего этот матч из-за двух 
желтых карточек, получен-
ных им в домашнем  матче с 
каспийским "Дагдизелем", но 
результат игры превзошел 
наши прогнозы, и это не ам-
биции, а просто констатация 
факта. "ФАЮР"- команда не-
стабильная. Бесланцы могут 
выиграть дома у сильного 
соперника, и крупно "по-
пасть" клубу, стоящему ниже 
их в турнирной таблице, как 
это было в Геленджике. Но 
при этом у наших соперни-
ков в активе матч в Волго-
граде, где немногим уда-
лось взять очки у "Ротора", 
выступления в розыгрыше 
Кубка России по футболу. 
Листая календарь с резуль-
татами игр надо вспомнить 
победу осетинской коман-
ды в Каспийске над "Дагди-
зелем", домашнюю победу 
над "Машуком", выездную 
победу в Таганроге, хотя и 
домашних неудач у наших 
оппонентов тоже было не-
мало: крупные поражения на 

своем поле по 0-3 от "Друж-
бы", "Кавказтрансгаз-2005", 
и того же "Дагдизеля" в от-
ветной игре.  Тренеры нашей  
команды  знали эту статисти-
ку, и конечно же, настраива-
ли своих подопечных только 
на победу. Понятно, что и, 
хозяева поля не собирались 
"снимать картуз" перед на-

бравшими в конце первен-
ства неплохой ход гостями.

Начало разгрому "ФАЮРа" 
на 17-ой минуте положил 
Амир Албаков, вколотивший 
мяч в ворота после розыгры-
ша углового и отскока этого 
мяча после удара по воро-
там Магомеда Гугуева.  Я в 
этот день был в горной зоне 
и не смог поехать с коман-
дой, и благодарен своему 
другу  и коллеге Халиду Тан-
киеву за подробное изложе-
ние событий матча по теле-
фону.  1-0 на 17-й минуте 
- это еще далеко не победа. 
Понимали  это и болельщики 
обеих команд, горячо под-
держивавшие футболистов, 
но больше забитых голов в 
первом тайме они не увиде-
ли. Вторая половина матча 
прошла под лихой танец ата-
ки ингушской команды. Хозя-
ева поля сдерживали натиск 
гостей до 68-ой минуты, на-
деясь на удачу в контригре, 
но Григорий Гузь развеял их 
надежды, мастерски исполь-
зовав великолепный пас Рус-
лана Зязикова. После  удара  
Григория мяч от стойки во-
рот приземлился в воротах 
"ФАЮРа", и счет стал 2-0. 
"Ангушт", забив два гола, не 
стал играть по счёту, а на-
ращивал атакующую мощь. 
На 81-ой минуте отличил-
ся Илез Газдиев. После его 
прострела почти с нулевого 
угла во вратарскую, ошибся 

голкипер хозяев поля. Мяч 
влетел в ворота  обескура-
женного Азамата Томаева  в 
третий раз, но на этом муче-
ния кипера хозяев  поля на 
заканчивались.  Через пять 
минут хозяева поля отыгра-
ли один мяч, использовав 
численное большинство в 
атаке. Павел Бессонов  зам-
кнул передачу на дальней 
штанге, подсластив горькую 
пилюлю  своим товарищам 
по команде. Но гости быстро 
восстановили преимущество 
в три мяча, и сделал это Рус-
лан Зязиков на последней 
минуте игры, как из пушки 
"зарядивший" точно в "паути-
ну"  ворот осетинской коман-
ды!  Это сообщение Халида 
застало меня уже в Магасе, 
на строящейся боевой вай-
нахской башне, где Юнус-
Бек Евкуров  проводил  ко-
ординационное совещание 
с заказчиком строительства,  
подрядчиком и дизайнера-
ми, приглашенными из Сочи.  
Результат не оставил равно-
душными даже строителей 
из Турции, поздравивших 
всех нас с этой победой.  

 4-1! И реванш за домаш-
нее поражение в Назрани! 
Любая победа приятна, а 

выиграть на выезде приятно 
вдвойне.   Из шести игр по-
следнего этапа "Ангушт" вы-
играл пять, забив при этом 
13(!) мячей. Для примера, 
у  идущего на втором месте 
"Торпедо " из Армавира  в 
шести последних играх заби-
то  восемь мячей, у ФК "Сла-
вянский" этот показатель на 
один мяч больше.  10 раз 
огорчили соперников футбо-
листы "Дагдизеля", и только 
у "Ротора" в шести послед-
них играх забито на один мяч 
больше чем у "Ангушта". 

Надо отметить, что 32-ой 
тур стал одним из самых ре-

зультативных. Забито 27 мя-
чей. Только в Новочеркасске 
в матче местного "МИТОСа" 
с пятигорским "Машуком-
КМВ" гости, забив один мяч, 
нанесли поражение донским 
футболистам, и в Каспийске 
"Дагдизель" дважды поразил 
ворота майкопской "Друж-
бы". В остальных играх тура 
зафиксированы результаты 
с крупным счетом. "Ротор" 
дома выиграл у "Биолога-
Новокубанск" 3-0. С таким 
же счетом закончились 
матчи  "Таганрог" - "Олим-
пия", "Славянский" - "СКА", 
"Астрахань" - "Алания-д" и  
"Кавказтрансгаз-2005" - "Ди-
намо". "Торпедо" в Армавире 
переиграло волжскую "Энер-
гию" 4-0. Из всех результатов 
32-го тура самым неожидан-
ным  стал счет в Рыздвяном. 
"Кавказтрансгаз-2005", с ко-
торым нам предстоит играть 
в последнем туре 31 мая, 
крупно выиграл в ставро-
польском дерби у "Динамо". 
В очередной раз динамов-
ский клуб с давними  тради-
циями стал жертвой чинов-
ничьего произвола, а жаль. 
Начинали сезон ставрополь-
цы очень даже здорово.  И 
"Таганрог", который мы при-

нимаем 25 мая в Назрани, 
блеснул результативностью, 
что наверняка не останет-
ся без внимания тренеров 
"Ангушта" . После крупной  
победы над "ФАЮРом" "Ан-
гушт" набрал 49 очков и де-
лит седьмое место в турнир-
ной таблице с "Динамо" из 
Ставрополя. 

Мы поздравляем "Ангушт" 
с очередной победой! Же-
лаем нашей команде в двух 
оставшихся играх макси-
мального результата и верим 
в свою команду!  "Ангушт" - 
Чемпион!!!

М. ХАНИЕВ 

зона "Юг". 32-й тур

Реванш  состоялся 
с лихвой!

Министерство по внешним связям, 
национальной политике, печати 

и информации, министерство 
образования Республики Ингушетия 

объявляют о начале совместной 
работы над проектом «Памяти не 

вернувшихся из депортации» 
Проект инициирован министерством по внешним свя-

зям, национальной политике, печати и информации Ре-
спублики Ингушетия.

Цель настоящего проекта - сбор сведений о  депорти-
рованных и погибших в депортации в 1944-1957 гг. ингу-
шах, для создания «Книги памяти жертв депортации ин-
гушского народа».

Родственникам репрессированных предлагается за-
полнить анкету, сведения из которой пополнят книгу о 
судьбах ингушей, пострадавших в годы советского то-
талитарного режима. Эта книга, составленная усилиями 
многих людей, станет лучшим памятником тысячам на-
шим соотечественникам. 

Анкету необходимо передать по адресу: г.Назрань, 
ул.Солнечная, 20 или на эл.адрес: minnacri@inbox.ru

Поддержите наш проект!

АНКЕТА ДЕПОРТИРОВАННОГО В 1944-1957 гг.

Уважаемый пользователь!
Вашему вниманию предлагается анкета. Заполнив ее, вы 

сообщите информацию о ваших родственниках, депортиро-
ванных и погибших в депортации в 1944-1957 гг. Каждая за-
полненная анкета - это еще одна судьба, которая не будет 
предана забвению. Все они войдут в Книгу памяти жертв де-
портации ингушского народа. 

Просьба указывать ваш телефон  для оперативной связи в 
случае возникновения вопросов у составителей.

Большое спасибо!

1 ФИО
2 Год и место рождения

3 Из какого населенного пункта 
депортирован(а)

4 Место поселения

5 Год смерти и место 
захоронения

6 Репрессированные члены 
семьи

7

Другая информация 
(например: в депортации 
были сосланы в более 
отдаленные районы СССР; 
были осуждены после 1944 
года и т.д.)

8 Анкету составил
9 Телефон

По всем вопросам обращаться 
по тел.: 22-31-57; 22 - 31-20

Сакъердаме дувцар

Саг1а лелахь
Вай къам Сибараг1а 1одахийтача хана хинна х1ама да 

х1анз аз шоана дувцаргдар. Хала цамогаш вола мари, цун 
сесаги, цар бераши казахаш бахача цхьан юрта нийсбен-
над. Мар к1алвусаш латташ хиннав, юххера а 1оажала мет-
та вижав из. Даггара елхаш, хьалдетташ, ший воккхаг1волча 
к1аьнкага кхайкай сесаг.

- Воле, нахага кхайка, яьси деша ховш вола саг лаха. Яьси 
ца дешаш ер д1авоале, жожаг1ата г1оргва ер.

Веддав к1аьнк яьси деша ховш вола саг лаха. Укхо яхачоа 
цецбувлаш хиннаб казахаш. Юххера новкъа г1олла 1овоаг1а-
ча цхьа сага т1анийсвеннав к1аьнк. Из г1алг1а хиннав.

- Воти, яьси деша ховш вола саг лохаш ва со. Саувзаш ул-
лаш ва са да, - аьннад шахьа вохача к1аьнка.

Яьси деша ховш хиннавац воккха саг. Дале а, бакъдар д1а-
ала дего вуташ хиннавац из. 

- Хьай Даьла духьа, яьси дешалахь са даьна, - аьнна, ч1оа-
г1а хьоаставеннав к1аьнк.

Метта уллача унахочунна д1ат1а а ваха, бордаш в1ашаг1а 
а детташ, шийна хьадага мел денар дувца волавеннав воккха 
саг. Цхьа к1еззига ха яьлча, кулгаш хьал а айдаь, ду1а даьд 
цо. Цу ханна цамогаш вола саг д1аваьннав.

- Х1анз-м ялсамаленга даха дог дар хьа, - аьнна, 1ойийл-
хай сесаг. – Яьси ма дийшадий хьона. 

Ше д1авахале хьалха, елхаш латтача кхалсагагахьа д1а-
вийрзав воккха саг.

- Аз сайна ховш дола яьси дийшад укх уллачоа, - аьннад 
воккхача саго. – Дале а, цох кхоачам баь ма 1елахь. Хьай аьт-
тув хилча, саг1а делахь укхунна.  Iа саг1а даларга хьежжа, 
ялсамала г1оргва хьона ер.

д1аяздаьр М. КАРТОЕВ

МЧС проводит операцию 
«Отдых-2012» 

Для полноценного отдыха детей летом в оздорови-
тельных лагерях республики Главным управлением МЧС 
России по Ингушетии осуществляется комплекс органи-
зационных и практических мероприятий по обеспечению 
их пожарной безопасности.

«Профилактическая работа осуществляется в течение 
всего года, а не только во время каникул. На территории 
республики находятся 31 пришкольный лагерь и четыре с 
круглосуточным пребыванием детей. Отсутствие нарушений 
пожарной безопасности – обязательное условие готовности 
лагеря к открытию сезона», - сообщил заместитель началь-
ника УНД ГУ МЧС России по Ингушетии Руслан Белхароев.

По его словам, в ходе операции «Отдых-2012» особое 
внимание уделяется состоянию электропроводки, путей эва-
куации, оборудованию лагерей, расположенных вблизи лес-
ных массивов, защитными минерализованными полосами, 
обеспечению телефонной связью, первичными средствами 
пожаротушения, наличию и исправности автоматической по-
жарной сигнализации и знанию обслуживающим персоналом 
своих обязанностей в случае возможного пожара. Кроме того, 
продолжают отрабатываться планы эвакуации людей и дей-
ствия обслуживающего персонала в случае возникновения 
очагов возгорания.

«Нет нужды убеждать кого-либо, насколько важно хорошо 
знать правила пожарной безопасности и уметь правильно 
действовать в экстремальной ситуации. Естественно, в при-
витии навыка осторожного обращения с огнем весомая роль 
отводится профилактической работе. В период летних кани-
кул осуществляется выезд наших специалистов в детские ла-
геря с целью привлечь внимание детей к проблеме собствен-
ной безопасности», - сказал Белхароев.

Он отметил, что вопросы пожарной безопасности объектов, 
задействованных в период летних каникул, находятся на по-
стоянном контроле у руководства главного управления МЧС 
России по Ингушетии.


